

### **Araya (Delfín). — (Padre)<sup>1</sup>.—**

Hijo de una familia honorable , pero pobre, nació, este conocido miembro del Partido Demócrata en el mes de Agosto del año 1855, en el pueblo de Tierra Amarilla, Departamento de Copiapó, siendo sus padres don José Araya y doña Mercedes González . A la temprana edad de 12 años perdió a sus padres, recibiendo de doña Mercedes el sólo encargo de no perder su juventud y que tuviese alguna carrera, cuidando, asimismo, de su hermano Adolfo, un año menor que él; ambos quedaron bajo la tutela del conocido maestro don Carlos González Ugalde .

Así, llegado a la edad de los 12 años, Araya no pudo soportar su precaria situación, hubo de dedicarse desde luego para atender su subsistencia y la de su hermano, al trabajo .

Gracias a su constancia , pudo pronto independizarse en sus labores y a la temprana edad de 22 años contrajo matrimonio en Valparaíso con la señorita Carolina González, la compañera de sus luchas por labrarse un porvenir seguro.

Por esa época Araya instaló un establecimiento de Peluquería en la calle Arsenal de ese puerto, comenzando poco después sus estudios de Humanidades, repartiendo así las horas del trabajo con las de asistencia a clase en forma admirable . Robándole las horas al sueño en muchas ocasiones, logró al fin de tres años dar término a las humanidades, obteniendo el título de Bachiller el año 1882.

Obrero incansable, no terminó allí, sino que, liquidando su negocito, se trasladó a Santiago el mismo año para estudiar Medicina .

---

<sup>1</sup> Prado, Pedro 2º [1923] Diccionario Biográfico de los Demócratas de Chile. [Tomo I]. Imprenta Cervantes. Santiago, Chile Pág 27-29 En:

<file:///Volumes/TONY/Historia%20Aurora%206%20Stgo%202021/Diccionario%20Biogra%CC%81fico%20de%20los%20Demo%CC%81cratas%20en%20Chile%20.pdf> Recuperado el 28 de Febrero de 2022

Durante sus estudios de Medicina estableciese con una Cigarrería y Tienda de libros usados, la que, en ausencia del dueño, era atendida por la digna y alentadora esposa.

En la Escuela de Medicina fué el alumno predilecto, por su constancia, de los Profesores, entonces Drs. Borgoño y Puga Borne.

Una vez terminado sus estudios de Medicina y razones de reglamento de práctica, ingresó a la Armada Nacional, en calidad de Cirujano 2.º, en 1886, haciendo su servicio al mando del hoy Almirante Goñi. El primer viaje de instrucción de Guardia-Marinas, a bordo de la corbeta "Pilcomayo" , hasta San Francisco de California, fué ocasión para Araya para lucir sus dotes de escritor y Periodista, encargándose de escribir las impresiones del viaje, correspondencias que fueron publicadas en los diarios "La República" y "La Patria" .

De regreso al País, rindió su examen de Médico-Cirujano, en 1887, a la edad de 32 años. Obtenido su título, regresó a Valparaíso, donde se instaló definitivamente .

En 1888 fué ascendido a Cirujano 1º. El mismo año le tocó ir en la "Abtao" , cuando se encargó a este buque el traslado de los restos del héroe de Iquique a Valparaíso.

Al fundarse en ese puerto el Partido Demócrata, fué uno de sus primeros y más entusiastas miembros, en compañía de Serey y Galleguillos Lorca .

Desde esa época principia su obra de Sociabilidad, especialmente en favor de la mujer.

Perteneció como Miembro Honorario a las Sociedades de "Socorros Mutuos de Señoras La Igualdad " y a "La Estrella del Mar" , y a la de hombres "Protectora de Empleados" , "Artesanos" , "Jornaleros", Santa Rosa de Colmo " y "Manuel Rodríguez" .

En 1895 fundó en Valparaíso, por su cuenta y riesgo, la "Escuela Nocturna para Obreros La Igualdad" , que aún hoy subsiste y lleva su nombre .

Amigo de la instrucción del Pueblo, fue Miembro de la "Sociedad de Instrucción Blas Cuevas" . Perteneció a la 4<sup>a</sup> Compañía de Bomberos, siendo su Médico durante algunos años. Posteriormente se retiró de esta Compañía, para pasar a la 9<sup>a</sup> (Compañía Obrera de Valparaíso), de la que fue su Director.

Víctima de una antigua afección cardíaca, murió a la temprana edad de 43 años, el 17 de Mayo de 1898.